

**Zeitschrift:** Zeitschrift für schweizerische Kirchengeschichte = Revue d'histoire ecclésiastique suisse  
**Herausgeber:** Vereinigung für Schweizerische Kirchengeschichte  
**Band:** 82 (1988)

**Artikel:** Échanges et réseaux monastiques Franche-Comté - Pays de Vaud = Beziehungen und Austausch zwischen den Klöstern der Freigrafschaft und des Waadtlandes  
**Autor:** Altermatt, Urs  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-130188>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 01.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## DOSSIER

### ÉCHANGES ET RÉSEAUX MONASTIQUES FRANCHE-COMTÉ – PAYS DE VAUD

### BEZIEHUNGEN UND AUSTAUSCH ZWISCHEN DEN KLÖSTERN DER FREIGRAFSCHAFT UND DES WAADTLANDES

Les 14 et 15 avril 1988 s'est tenue à l'Université de Lausanne une table ronde organisée et dirigée par le Prof. A. Paravicini Bagliani sur le thème «Echanges et réseaux monastiques au Moyen Age. Franche-Comté – Pays de Vaud».

Les pays romands, et en particulier le Pays de Vaud, ont vécu au Moyen Age en relative symbiose avec les régions actuelles de la France voisine. Le diocèse de Lausanne était jusqu'en 1536 étroitement lié à l'archevêché (métropolitain) de Besançon; le Pays de Vaud était englobé, dès le début du XIII<sup>e</sup> siècle, dans les Etats de Savoie.

Cette table ronde s'était fixé pour objectif de mettre en évidence le fait que d'intenses relations ont existé, depuis leur fondation jusqu'à la fin du Moyen Age, entre les monastères – clunisiens, cisterciens, prémontrés – situés en Pays de Vaud, et les institutions monastiques de Franche-Comté. Ces relations ont été très diverses: personnelles, culturelles, spirituelles, politiques.

La recherche de points de contacts, sur une plus vaste échelle géographique, dépassant les frontières politiques modernes, nous a paru indispensable, notamment pour éclairer les débuts – si difficiles à percer – d'importants monastères romands (tels Bon-

mont, Hauterive, Humilimont), pour tenter d'appréhender le mouvement canonial sur les deux versants du Jura, pour retracer les rapports entre métropolitains de Besançon et évêques de Lausanne, ou encore pour approfondir notre connaissance de la vie religieuse sur le plan de l'expérience érémitique ou à la veille de la Réforme.

URS ALTERMATT